

、总论、综述

论古代中国唯物论和唯心论的斗争

杨兴顺《新建设》 1953年七月号

论中国哲学史中的唯物主义传统

杨兴顺《哲学研究》 1956年十月号

关于中国哲学史研究的两个问题

冯有兰《人民日报》 1956年10月23日

中国哲学遗产的继承问题

冯友兰《光明日报》 1957年1月8日

关于中国唯物主义思想的几个问题

张岱年《人民日报》 1957年1月22日

对于哲学史研究中两个争论问题的意见

贺麟《人民日报》 1957年1月30日

关于哲学史上的唯物主义和唯心主义的斗争问题

关锋《人民日报》 1957年2月1日

关于中国哲学史中唯物唯心斗争和阶级斗争的关系问题

张恒寿《人民日报》 1957年2月4日

读了关锋先生“关于哲学史上的唯物主义和唯心主义的斗争问题”以后

邓初民《人民日报》 1957年3月23日

论有关“中国哲学史”的对象和范围的讨论及其目前存在的一些问题

石峻《教学与研究》 1957年3月总44

关于中国哲学史的科学性和党性（对于中国哲学史的对

象和范围问题的意见)

杨宪邦《教学与研究》 1957年3月总44

关于哲学史的研究

胡绳《人民日报》 1957年3月29日

从中国哲学史中的几个主要问题看中国哲学史中的唯物主义与唯心主义的斗争

冯友兰《人民日报》 1957年5月19日

中国古典哲学的几个特点

张岱年《北京大学学报》 1957年8月总9

中国哲学史讲授提纲(初稿)(十)——明代中央集权进一步加强时期唯物主义与唯心主义的斗争(十四世纪中期至十七世纪中期)

《新建设》 1957年11月号总110

十八世纪中国哲学对欧洲哲学的影响

朱谦之《哲学研究》 1957年8月号

中国古代的唯物主义所谓的气“未必有”吗?

田子方《光明日报》 1958年3月23日

贯彻哲学史研究上的厚今薄古方针

吕振羽《哲学研究》 1958年8月第四期

历代农民革命战争对中国哲学史的作用

任继愈《光明日报》 1959年4月5日

十年来从事中国哲学史工作的一点体会

任继愈《文汇报》 1959年9月22日

十年来的哲学战线

尹明、杨宪邦《教学与研究》

1959年10月第十期

十六世纪的中国进步的哲学思潮概述

侯外庐 《历史研究》 1959年9月第十期

关于中国哲学史研究的几个问题

冯友兰 《新建设》 1959年12月号

中国古代不怕鬼神的思想传统

侯外庐 《光明日报》 1961年3月25日

明清时代反理气二元论思想的发展概述

嵇文甫 《新建设》 1961年四月号

丰富的中国逻辑思想遗产

汪奠基 《光明日报》 1961年5月21日

1961年中国哲学史方面若干问题的讨论

“哲学专刊”综合报导《光明日报》 1962年
3月16日

必须坚决摒弃封建道德——从忠孝谈起

阎长贵 《哲学研究》 1963年第六期

中国古代朴素唯物主义的特点

任继愈 《人民日报》 1964年4月19日

中国哲学史发展规律的探索

任继愈 《人民日报》 1964年6月27——28日

程朱理学是吃人哲学

《人民日报》 1974年12月2日

《红楼梦》对程朱理学的批判

陈逸光 《厦门大学学报》 1974年

论北宋时期爱国主义和卖国主义的斗争

罗思鼎 《红旗》 1974年第十一期

理学在元代的传播和元末红巾军对理学的冲击

- 陈高华《文史哲》 1976年第二期
- 《儒林外史》对程朱理学的批判
- 黄秉泽《安徽师大学报》 1976年第四期
- 宋元明清时期唯物主义同唯心主义理学的斗争
- 唐啸等《新疆日报》 1976年8月9日
- 两宋时期哲学战线上反理学的斗争——读《简明中国哲学史》两宋部分的体会
- 《广西师院》 1976年第十期
- 封建社会后期发展的阶段（五代——元）的哲学斗争
- 南哲兵《南开大学学报》 1977年第二期
- 封建社会没落时期（明——鸦片战争前）的哲学斗争
- 南哲兵《南开大学学报》 1977年第三期
- 宋明理学与“四人帮”的反动世界观
- 《破与立》 1977年第四期
- 儒学的变迁
- 丁伟志《历史究研》 1978年第十二期
- 儒家与儒教——1979年8月29日在乌鲁木齐学术报告会上的报告
- 任继愈《新疆史学》 1979年创刊号（又见《中国哲学》第三期）
- 中国经学史的演变——在延安新哲学年会讲演提纲
- 范文澜《中国哲学》第一期（1978）
- 《宋元学案》的编纂和刊印
- 陈金生《中国哲学》第一期（1978）
- 儒佛道的融合与程朱理学
- 陈正夫等《江西大学学报》 1979年第四期

学习中国哲学史三十年

任继愈《哲学研究》 1979年第九期

宋明理学与宗法思想

邱汉生《历史研究》 1979年第十一期

中日禅僧的交往与日本宋学的渊源

严绍璿《中国哲学》第三期

从中华民族的形成看儒家思想的历史作用

冯有兰《哲学研究》 1980年第二期

论儒教的形成

任继愈《中国社会科学》 1980年第一期

批判陆王学派的蒙昧主义

张锡勤《求是学刊》 1980年第三期

宋明理学与宋明理学史研究

邱汉生《中国哲学史研究》 1980年第一期

※ ※ ※

附：

《中国思想通史》

侯外庐三联书店 1950年 6月

《明末三大思想家》

杨廷福四联书店 1955年3月

《中国唯物主义思想简史》

张岱年中国青年出版社 1957年3月

《中国哲学史问题讨论专辑》

《哲学研究》编辑部科学出版社 1957年3月

《中国古代哲学论丛》

《文史哲》杂志编辑委员会中华书局 1957年 9月

《中国哲学史略》

侯外庐主编 中国青年出版社 1958年8月

《中国哲学史论文集》

冯有兰 上海人民出版社 1958年1月

《中国哲学史大纲》（上、下二册）

宇同 商务印书馆 1958年4月

《中国思想通史》（第4卷上册）

《人民出版社》 1959年12月

《中国哲学史论文初集》（哲学研究丛刊第五辑）

《哲学研究》编辑部 科学出版社 1959年9月

《中国历代哲学文选》（宋元明编）

中国科学院 北大编 1963年

《中国古代社会与古代思想研究》（下册）

杨向奎 上海人民出版社 1964年

《中国哲学史论文集》（第二集）

《哲学研究》编辑部 中华书局 1965年

《中国哲学史资料选辑》（清代部分）

中国科学院哲学研究所中国哲学史组

中华书局 1962年

《中国哲学史资料选辑》（宋元明之部）（全二册）

中国科学院哲学研究所中国哲学史组

中华书局 1962年

《中国哲学史论文二集》

冯有兰 上海人民出版社 1962年

《中国哲学史史料学初稿》

冯有兰 上海人民出版社 1962年

《中国历代哲学文选》(清代近代编)(全二册)

北大哲学系中哲史教研室编人民出版社 1963年

《中国哲学史》

任继愈主编人民出版社 1965年

《法家人物简介》

江苏人民出版社 1972年

《论法家》(法家研究)

上海人民出版社 1972年

《中国古代两种认识论的斗争》

潘富恩、甌群上海人民出版社 1973年 5 月

《中国哲学史研究集刊》(第一辑)

《哲学研究》编辑部上海人民出版社 1980年 7 月

《哲学史上的先验论》

北大哲学系哲学史组编人民出版社 1972年 11月

《中国哲学史略》

张岂之陕西人民出版社 1974年 6 月

《儒家和儒家思想批判》

北大哲学系中哲史教研室 1974年 9 月

《中国儒家斗争史话》

吉林师大吉林人民出版社 1975年 6 月

《中国哲学史讲话》

尹明等人民出版社 1975年 1月

《中国哲学史纲要》

上海师大政教系中哲史组上海人民出版社

1979年 11月

《中国哲学史》(修订本)

- 任继愈人民出版社 1979年3月
《中国哲学史概要》
- 沈善洪人民出版社 1980年3月
《中国哲学》(一——三)
《中国哲学》编辑部(1978.3——1980.3)
《中国哲学史文集》
- 《哲学研究》编辑部吉林人民出版社 1979年9月
《中国哲学史论文集》(第一辑)
- 《哲学研究》编辑部山东人民出版社 1979年11月
《中国逻辑思想史稿》
- 周文英人民出版社 1979年12月
《中国逻辑思想史》
- 汪奠基上海人民出版社 1980年
《中国哲学史》
- 北大哲学系中华书局 1980年3——7月
《中国哲学史稿》
- 九所高等师范院校编河北人民出版社 1980年8月
《中国哲学史方法论讨论集》
- 中国社会科学出版社 1980年10月

二、宋元时期

1、邵雍(1011——1077年)

邵雍思想批判

杨荣国《历史研究》 1960年第五期

司马光顽固集团的一条乏走狗——邵雍

石立《开封师院学报》 1975年第一期

邵雍及其“安乐窝”批判

《文物》 1976年第五期

2、周敦颐(1016——1073年)

周敦颐的哲学思想

杨荣国《学术月刊》 1961年九月号

周敦颐的唯心主义哲学思想

李德永《光明日报》 1961年12月22

论周敦颐的哲学思想

陈克明《社会科学辑刊》 1979年第五期

3、司马光(1019——1086年)

司马光反变法的罪恶活动剖析

古平《武汉师院学报》 1975年第一期

复辟狂的反攻倒算——“评元祐更化”中的司马光

畅广之《陕西大学学报》 1976年第二期

司马光复辟与北宋的衰亡

石磊等《天津师院学报》 1976年第三期

司马光登台一年

康立《学习与批判》 1976年第五期

对革新运动的一次反攻倒算——略论司马光其人与“元祐更化”

《光明日报》 1976年3月25日

一篇黑文、一股妖风——评《司马光登台一年》

樊树志《光明日报》 1977年11月10日

4、张载(1020——1077)

张横渠的哲学

张岱年《哲学研究》 1955 年第一期（创刊号）

关于张横渠的唯物论与伦理政治学说（答邓冰夷同志与
吕世骧同志）

张岱年《哲学研究》 1955 年四月号

“张横渠的哲学”一文读后感

邓冰夷《哲学研究》 1955 年四月号

张横渠的哲学究竟是唯物论还是唯心论？

吕世骧《哲学研究》 1955 年四月号

十一世纪卓越的唯物主义者张载的哲学思想

张岱年《光明日报》 1956 年 6 月 27 日

张横渠是一个唯心主义者（张岱年先生“张横渠的哲
学”读后感）

陈玉森《哲学研究》 1956 年 10 月

对“张横渠是一个唯心主义者”一文的答复

张岱年《哲学研究》 1956 年 10 月

中国哲学史讲授提纲（初稿）（七）（第三节：北宋中
期“功利”思想与“反功利”思想的斗争

《新建设》 1957 年十一月号（总 110）

张 载

毛礼锐《教师报》 1957 年 4 月 2 日

张载的学说（兼评张岱年的“张横渠的哲学”一文）

高羽《北京师范大学报》 1958 年 6 月第二期

张载的唯物思想（上、下）

杨荣国《理论与实践》 1959 年第十期 1959 年
第十一期

关于张载的哲学思想和政治立场的争论

《文汇报》 1960年12月23日

张载思想批判

华山《山东大学学报》 1960年第三、四期

关于张载的哲学思想和政治立场的争论

北哲《北京大学学报》 1961年第一期

宋代的唯物主义者——张横渠

安禄《陕西日报》 1961年5月27日

张载哲学中的“神”与“性”

赵筱《光明日报》 1962年5月4日

《论张载》

杨向奎《文史哲》 1963年第一期

《论张载》（完）

杨向奎《文史哲》 1963年第二期

我对张横渠思想的一些看法

稽文甫《史学月刊》 1964年十月号

张载的二元论及其唯心主义归宿

姜国柱《社会科学辑刊》 1979年第二期

《张载集》序

稽文甫《郑州大学学报》 1979年第三期

试论张载对辩证法思想的历史贡献

周善才《复旦大学学报》 1980年第一期

试论张载的唯物主义自然观

艾文锦《河北师范学院学报》 1980年第一期

张载理气析疑

丁伟志《中国社会科学》 1980年第四期

读书札记三则（之一）：“张子正蒙、有德篇”有无“缺

误”？

冒怀辛《中国哲学》第二期

*

*

*

附：

《张载》（十一世纪中国唯物主义哲学家）

张岱年湖北人民出版社 1956年6月

《论张横渠哲学思想》

冯正刚河南人民出版社 1979年1月

5、王安石（1021——1086年）

王安石

马昌夏《光明日报》 1951年11月17日

关于王安石的几点说明

邓广铭《光明日报》 1954年5月20日

评邓著《王安石》

王有容《光明日报》 1954年7月29日

关于王安石“免役法”的几个问题

何林陶《史学集刊》 1956年第一期

试论王安石变法失败之原因

姚治中《新史学通讯》 1956年十一月号

关于王安石变法

关履权《中学历史教学》 1957年第一期

对于《试论王安石变法失败之原因》一文的商榷意见

黄永奎《史学月刊》 1957年五月号

唯物主义者王安石

侯外庐、邱汉生《历史研究》 1958年10月

第十期

王安石的新学和变法思想的原则

邱汉生 《历史教学》 1959年 3月3月号

谈王安石变法

万绳楠 《安徽日报》 1961年 9月 2日

王安石变法的阶级性、进步性和局限性——与万绳楠同志商榷

杨国宜 《安徽日报》 1961年10月28日

关于王安石变法的几点商榷

万绳楠 《安徽日报》 1961年 1月 6日

湖北讨论苏轼反对王安石变法等问题

苏中 《人民日报》 1962年 4月24日

读蔡著“王荆公年谱考略”——略谈历史人物历史事件的评价问题

陈守实 《文汇报》 1962年12月13日

王安石并非斥“春秋”为断烂朝报

路者 《光明日报》 1962年 5月23日

王安石的教育思想

瞿静涵 《江西日报》 1962年 8月18日

王安石新法的渊源

漆侠 《历史教学》 1961 年第一期

论王安石变法

漆侠 《人民日报》 1963年 5月16日

《王安石自然观初探》

陈正夫 《光明日报》 1963年 5月24日

王安石的唯心主义体系

冯憬远 《光明日报》 1963年 7月 5日

读《王安石变法》

李春圃《光明日报》 1963年8月28日

王安石哲学思想研究

陈正夫《江西大学学报》 1963年第一期

王安石的知变与司马光的守常——一论王安石与司马光
在政治上的分歧

姚公骞《科学与教学》 1963年第二期

关于王安石的自然观一兼与陈正夫同志商讨

赵宗诚《光明日报》 1964年2月28日

有关王安石变法思想的几个问题

周良宵《历史教学》 1964年三月号

关于评价王安石变法的几个问题

胡昭仪《光明日报》 1965年3月10日

从“三不足”看王安石的法家思想

史尚辉《学习与批判》 1973年第一期

从王安石变法看儒法论战的演变——读《王荆公年谱
略考》

罗思鼎《红旗》 1974年第二期

从“三不足”看王安石的反潮流精神

陈昌鑫《光明日报》 1974年2月28日

王安石《答司马谏议书》评注

《新疆大学学报》（社科） 1974年第一期

路线斗争是不可调和的——读王安石《答司马谏议书》

校大批判组《兰州大学学报》（哲社试刊）

1974年第二期

读王安石《答司马谏议书》

王毅《武汉师院》 1974年第一期

王安石是中国历史上的改革家

郭企元《文汇报》 1974年5月21日

王安石“三不足”的战斗精神

郭企元《人民日报》 1974年8月15日

王安石——北宋时期杰出的法家

邓广铭《光明日报》 1974年7月7日

论爱国主义者王安石——兼论历史上儒法之间卖国与爱国两条路线的斗争

北大、清华大批判组《北京大学学报》 1974年第四期

论王安石的免役法——儒法斗争中的一个里程碑

严汝娴等《云南大学学报》（社科） 1974年第四期

两条路线、两种结果——王安石变法时期的两条军事路线斗争

肖褚《文汇报》 1974年10月31日

王安石变法是一次爱国主义的政治运动

上海冷轧带钢厂压延车间工人理论组上海师大政教系郑良《文汇报》 1974年12月4日

北宋尊法反儒的杰出政治家王安石——读王安石《言事书》

史为新《江西文艺》 1974年第六期

王安石变法和他的“新学”

杨渭生《浙江日报》 1975年2月5日

坚持革新，反对守旧——读《王安石答司马谏议书》

丁新等《浙江日报》 1975年2月5日

北宋进步文学家——王安石

学耕《安徽日报》 1975年2月21日

儒蠹反变革，祸国又殃民——读王安石《答司马谏议书》

陈明福《青岛日报》 1975年2月28日

从内部破坏王安石新政的蔡京

刘一安《开封师院学报》（社科） 1975年第一期

试论王安石变法的历史经验

赵继颜《山东师院》 1975年第一期

坚持改易更革，反对袭故守常——谈王安石《答司马谏议书》

首钢炼铁厂炉工段工人理论小组《北京日报》

1975年3月26日

王安石变法在鄞县的实践

鄞县革委会教育革命领导小组理论组《浙江日报》 1975年3月27日

评王安石的《字说》

程祥徽《青海民族学院》 1975年第二期

一场革新与守旧、爱国与卖国的斗争——北宋时期的王安石变法与司马光反变法

解放军某部指挥连理论小组《包头日报》 1975年6月20日

王安石反对民族投降主义的斗争

姜村祥等《破与立》 1976年第二期

学一点中国哲学史（八）：王安石变法和新学与理学之争

施奠斌《解放日报》 1976年5月19日

从“王安石变法”看历史上的哲学斗争

王宏飞《宁夏日报》 1976年6月10日

围绕王安石变法的一场哲学大论战

石昌渝《长江日报》 1976年6月23日

天变不足畏

开封空分设备厂等《王安石诗文选注》组《河南日报》 1976年8月28日

统一多民族的中国历史不容歪曲——评《爱国主义者王安石》

王崇时《延边大学》（哲社） 1977年第二期

“四人帮”是怎样利用王安石变法大造反革命舆论的——评罗思鼎《从王安石变法看儒法论战的演变》

许晓林《辽宁大学学报》（哲社） 1977年第五期

王安石的历史遭遇和“四人帮”的罪恶用心

吴泰《光明日报》 1977年12月8日

王安石的哲学思想

漆侠《河北大学学报》 1978年第三期

从一篇黑文看罗思鼎们对宋史和王安石变法的懵懂无知——对《从王安石变法看儒法论战的演变——读〈王荆公年谱考略〉》一文的批判

邓广铭《社会科学战线》 1979年第一期

王安石变法同北宋封建社会各阶级的利害关系——与谷